
“被一句港剧台词激
励了十年”“港剧为什么吸
引三代观众”，连续几天，港
剧 都 在 热 搜 榜 上 占 据
一席。

香港回归祖国25周
年，新华网联合优酷发布
《2022港剧观看报告》。有
几项数据颇引人关注：2021
年，仅在优酷港剧场这一
平台，观众就刷出了近40亿
小时的总时长；港剧受众
从60后到00后覆盖三代人，
90后 与 00后 合 计 占 比
42.8%。香港回归祖国25年
来，港剧如同一面透镜，折
射着香江永奔流的时代，
更见证了香港的影视创作
生态从“北上”到“融入”内
地市场、不断孵化新港剧
新经典的迭代演进。

流变的“港味”，不
变的中华文化基因

“煲剧”，这个追剧动
词或可提炼观众看港剧品

“港味”的心态。于创作者，
“港味”有着开放性的定义。

在寰亚电视制作有限
公司行政总裁、上影寰亚
执行董事陈德修的理解
中，“港味”在乎班底、演员
等客观创作要素，也是主
观上“接了香港的地气”。
香港邵氏兄弟国际影业有
限公司执行董事及总经理
乐易玲认为，“港味”本身流
动不居，“每个年代的‘港味
’都会有点变化”。对白、节
奏、美学风格是“港味”的一
部分，《叶问》等功夫片里的
忠孝仁义、家国情怀同样
承载着浓郁“港味”。

而据香港TVBNEW
WINGSLTD（定制剧/同
步剧/合拍剧）总监钟澍佳

的观察，“无论小市民还是
大家族、家庭剧还是商战
片，任何题材的港剧，最终
会回归到人性人情，它的
价值输出是正能量的。观
众会对那些瞬间感到特别
温暖，港味就是一种生活
味、人情味”。

“北上”的创作者

近年来，邵氏影业最
出名的作品可能是《飞虎》
系列、一个携手内地平台
的口碑IP。乐易玲介绍，邵
氏与内地同行的牵手始于
2016年。懂港剧的合作伙
伴、同根同源的市场，是他
们“北上”的最重要缘由。

“作品能被100万人、1000万
人、数以亿计的人看到并
认同，这会带来极大的满
足感，合作就是机遇。”“我
常追内地的电视剧和电
影，会觉得我们一定要加
把劲。”

2013年起，优酷在长
视频平台中率先与香港同
行达成战略合作，凭借全
网最丰富的港剧资源吸附
了日益壮大的朋友圈，让
港剧创作者在与网友的对
话中更深入了解彼此。医
疗剧《白色强人2》（见左图）
正在热播，网友一边感慨

“拍职业剧，TVB是硬核
的”，一边细数剧中在深圳
取景的画面。做强自身鲜

明特质的同时，“无痕”融入
更多内地元素，该剧由此
被视作合拍港剧的一个成
功范本。

新模式、新视野、新用户

乐易玲和陈德修持相
似观点：港剧面对的环境
早已远远超出电视台固定
受众。无论哪里出品的剧
集，都要站到与全球流媒
体竞争的战场上。很长一
段时间，港剧的内地受众
多在30岁以上，他们消费港
剧时往往是消费情怀。因
此，吸引年轻人是港剧保
持迭代的关键，否则就永
远只能看到固定的阵容，
一直打情怀牌。

2018年起，优酷以港
剧经典片库打底，加上平
台和港剧片方的深度合作
打出“新港剧”招牌，优酷剧
集中心总经理谢颖认为，

“新港剧”就是新模式、新视
野、新用户。

2020年，悬疑爱情剧
《叹息桥》（见右图）凭借独
特的叙事方式和考究的摄
影风格引发热议。此后，
《刑侦日记》《逆天奇案》《家
族荣耀》等新港剧均取得
了较好的播出效果。这类
新港剧内容与拍摄手法不
拘一格，大胆实验、求新求
变。 （摘自7月4日《文汇
报》王彦文）

从“北上”到“融入”

新港剧何以圈粉三代观众

当电影进入人类非遗的候
选名单，曾经辉煌的名导演们
怎么办？在徐磊执导的38分钟
短片《地球最后的导演》（见图）
中，宁浩和贾樟柯以本名出演，
展现他们在失去电影后的彷
徨。两人最后在海滩上看起了

“五元自选电影”，缅怀那逝去
的时光。

《地球最后的导演》是由B
站和坏猴子影业共同推出的电
影短片集《大世界扭蛋机》中的
一部。近日，监制宁浩揭秘了
这个系列的诞生内幕，以及他
和贾樟柯双双尝试做电影主演
的有趣经历。

电影人的自嘲

在“明日之后”主题的四部
短片里，四位风格迥异的导演
用各自的方式大胆遐想科技发
展对未来人类生活和社会样貌
的改变。徐磊执导的《地球最
后的导演》，同样跟人们对人类
社会发展的现实隐忧相互

映照。
故事发生在2065年，曾经

的文艺片大导演贾樟柯只能在
电影艺术博物馆里，反复地拍
摄同一个电影片段，以此向前
来参观的观众展示“拍电影”是
怎么一回事，而一到闭馆时间，
馆员对他的称呼就从“贾导”变
成了“贾师傅”。曾经一部电影
就有数十亿票房的类型片大导
演宁浩则成了落魄的果农。两
人想找回一点过去的荣光，却
被年轻人各种打击：“据说电影
很无聊的，一帮人坐在一个黑
屋子里对着一块屏幕看，啥也
操控不了。”“贾导，你还活着
啊，我在历史书上见过你。”“现
在谁还看电影啊，早点回去睡

吧”……
但有一天，两人突然获知

电影申请非遗的消息，而且他
们俩中的一个可能成为非遗传
承人。于是，曾经清高的大导
演们使出浑身解数“竞争上
岗”，除了彼此拆台，甚至还用
上了“背后告状”的阴招，说管
虎导演“血压高”“腰不好”……
只是到了最后，电影申请非遗
并未成功，两位导演受不住打
击双双进了医院。出院后他们
来到了海边仅存的放电影的小
摊，花五块钱选了一部电影，在
渐暗的天色下默默地看了
起来。

贾樟柯透露，《地球最后的
导演》最后一幕中出现的片单
是三位导演共同选择的——除
了他和宁浩，还有徐磊。而最

后的《火车进站》则是徐磊导演
定下的，贾樟柯和宁浩都很赞
同这个选择。贾樟柯说：“我觉
得徐磊导演在帮我们感受电影
刚出生的时候，那种人类创造
出一个新文明的喜悦。这种喜
悦对整个故事的悲伤设定来
说，是一抹暖色。”宁浩认为，

“明日之后”系列说的不仅仅是
科技，“我觉得每一个导演都是
通过对未来的遐想，最终关心
我们自身的处境”。

让青年导演发挥想象力

2016年，宁浩创始的坏猴
子影业曾经推出过“坏猴子72
变电影计划”。这是一项扶持
青年电影人创作的计划，曾推
出过路阳的《绣春刀?修罗战
场》、文牧野的《我不是药神》、

申奥的《受益人》、温仕培的《热
带往事》等电影佳作。如今，B
站和坏猴子影业又共同推出

“73变青年导演计划”，欲打造
扶持青年导演创作的电影短片
厂牌。

不少电影投资人和创作者
都将目光投向了成本小但适合
多种传播渠道的短片。但宁浩
指出，短片其实并没有人们想
象的那么“新潮”：“电影诞生初
期都是短片，后来才逐渐发展
成中片和长片，最后摸索到今
天这个约定俗成的长度。”对于
电影创作者尤其是经验不算丰
富的青年创作者来说，短片比
长片易上手。

“短片相对轻巧，可以做各
种实验，也适合发挥更多的想
象力，能让青年导演去印证自
己的想法，寻找属于自己的创
作语言和方式。”宁浩说，“其实
我自己也经常拍短片，它是一
个很好的表达方式。” （摘自
6月26日《羊城晚报》李丽文）
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大导演主演的短片
《地球最后的导演》

（上接第1版）

塑 形

迄今为止，驻香港部队已完成
23批军官轮换、24次建制单位轮
换。而每次轮换，交接的港口、安检
站、街面上不会留下一丁点垃圾，官
兵们也不会携带一件违禁品。

在香港市民眼中，驻香港部队
是一支法纪严明的部队。他们令行
禁止，绝不扰民，为遵守香港有关法
律和尊重市民生活习惯，驻香港部
队营区里从不响军号。进驻25年来，
驻军30余万台次车辆、110余万人次
进出香港，全部严格遵守着国家和
香港有关法律法规。

办事依法、处事守法的过硬作
风背后，是牢牢深入官兵内心的法
治理念培育。翻开驻香港部队教育
计划表，可以看到周有法治课、月有
法纪日、年有法规月；走在营区里，
LED大屏幕滚动播放法治宣传短
片，军营广播课间播放涉法问题解
读，路旁橱窗张贴法制漫画海报。

除了培养法治精神，驻香港部队
还从法规制度抓起，进一步细化完善
战备训练、警卫执勤、财务管理、交
通运输、出境入境等方面50余部制
度规定，依法治军、从严治军的“网
络”越织越密，部队按纲抓建能力不
断增强。

聚 心

去年7月8日，驻香港部队展览
中心在昂船洲军营正式建成开放。
数以千计的香港市民走进展览中
心，听官兵们娓娓讲述党史、国史、
军史和驻香港部队建设发展史。

如今，驻香港部队已先后接待
香港各界人士6000余人次观展，驻
香港部队展览中心成为香江之畔新
的文化地标。

25年来，驻香港部队充分利用
自身优势资源，不断拓宽服务香港
社会发展的平台路径。先后组织31
场次大型军营开放，80万余人次香
港市民入营参观。

2018年，驻香港部队受邀到汉
华中学开展国防主题教育活动，为
香港中小学师生及家长举办军事生

活体验日活动，开启了国防主题教
育活动进校园的序幕。短短几年间，
国防主题教育活动拓展到多家学校
和青少年制服团体，有力强化了香
港青少年的国家认同和国防观念。

官兵们的不懈努力，也换来越
来越多香港市民的认可与肯定。去
年“七一”前夕，驻香港部队某旅装
步一连应邀赴香港香岛中学升国
旗，仪式结束后，仪仗队员们站在
旗杆下与香港市民合影留念，数小
时纹丝不动。

临近中午，天气越发炎热。看到
女兵脸上布满汗珠，一名小女孩手
捧面巾纸，从人群中走到女兵们面
前，踮起脚尖帮她们擦汗，不住说
道：“姐姐辛苦了。”

“当时非常感动，我能真切地感
受到香港市民对我们的信任和爱
护。我们展示的是军人的荣耀，收获
的是香港同胞的认同。”如今回忆起
那一刻，仪仗队员赵淑丽仍然感到
内心暖暖的。而当时她和战友们弯
下腰接受小女孩好意的照片，后来
被香港市民传到网上，获得数千万
网友点赞。

在驻香港部队官兵看来，维护
香港繁荣稳定发展必须“走心”，要
与香港市民心连心、共命运。2018年
9月，22号超强台风“山竹”席卷香
港，许多大树倒地，山路堵塞。驻香
港部队某旅装步一连官兵接到命令
后，依法对郊野公园山径进行清理。

到达那里后，官兵们看到山路
上满目狼藉，残枝落叶到处都是，不
少树木被吹倒后直接横在路面上。
随后赶来清障的香港义工连声感
叹：“没有机械，只靠人力，这是个无
比艰巨的任务。”

“军人面前没有‘不可能’！”装
步一连时任连长张诗仁果断下达
命令，迅速分配任务，原本需要三
天才能清理完成的路段，仅用一天
时间就全部清扫干净。

25年来，驻香港部队积极组织
无偿献血、义务植树、慰老爱幼、互
访联谊等活动，赢得香港市民的广
泛认同和赞誉。 （摘自6月30日
《中国青年报》郑天然 汤方律
等文）


